

LA REFORMA PROTESTANTE



Introducción

«Un pueblo que no sabe leer ni escribir es un pueblo fácil de engañar» (Che Guevara)

«El pueblo que no conoce su historia esta condenado a repetirla» (Monje: Marcelino Pelayo)

Mi pueblo fue llevado cautivo, porque no tuvo conocimiento. **Isaías 5:13**

Mi pueblo fue destruido, porque le faltó conocimiento. **Oseas 4:6**

Se conoce con el nombre de Reforma Protestante, al movimiento religioso que se produjo durante el siglo XVI en algunos países de Occidente que durante la edad media habían estado regidos bajo la autoridad del papa y la Iglesia Católica Romana. Como resultado marcó el quiebre de la unidad cristiana surgiendo una serie de iglesias e instituciones religiosas desmarcadas del Papado, que recibieron el nombre "Protestantes" puesto que, criticaban la conducción espiritual de la iglesia y emanaban un nuevo dogma religioso.

INFLUENCIAS QUE CONDUJERON A LA REFORMA

Una de las principales fuerzas que ayudaron a provocar la corriente de la Reforma Protestante fue el movimiento conocido como "**El Renacimiento**". Este periodo de la historia produjo un despertar en Europa y un interés por la (literatura, el arte, la ciencia), los dirigentes del movimiento generalmente no eran sacerdotes y monjes, sino laicos. Esto comenzó en Alemania y poco a poco se esparció por todo el norte de Europa dando como resultado el establecimiento de iglesias nacionales que NO debían fidelidad a Roma.

En Alemania, Inglaterra y Francia el movimiento tenía su énfasis más religioso por ese motivo despertó un gran interés por las Escrituras y una investigación de los verdaderos fundamentos de la fe. Por todas partes el Renacimiento iba destruyendo los dogmas y las imposiciones de la Iglesia Católica Romana.

BREVE CONTEXTO

La Iglesia Católica Romana dominaba el Occidente de Europa. Tenía dinero pero había mucha corrupción. Antes de la época de Lutero, varios reformadores se levantaron y se opusieron (**Pedro Valdo s. XII; John Wycliffe s. XIV; John Huss s. XIV-XV; Savonarola s. XV**) Pero el reformador más destacado y el que realmente originó el inicio del movimiento de la Reforma Protestante fue el conocido Martín Lutero.

-**Vida:** Nació el 10 de noviembre de 1483. Hijo de Hans y Margarita

Su padre siempre quiso que Martín fuese **abogado**. Envió a su hijo a la Universidad de Erfurt (1501) con 18 años. Martín se graduó en 1505 pero se quejó de que la universidad parecía “una casa de borrachera” y “un burdel”. Se matriculó en la facultad de Derecho, en el 1505 un día volviendo de la Universidad, se desató una **tormenta** y los rayos casi lo matan. Gritó: *“¡Ayúdame, Santa Ana! ¡Me haré monje!”*

Lutero cumplió su voto y el 17 de julio de 1505, ingresó en un monasterio agustino. Su padre se puso furioso.

En el monasterio, entró en depresión procurando ganar el favor de Dios mediante muchas obras religiosas. Fue ordenado en el 1507 y sacó su doctorado en teología en 1512. Le invitaron a enseñar en la nueva Universidad de Wittenberg donde ejerció hasta su muerte en el 1546.

A través de sus estudios en la Biblia Lutero entendió que la Iglesia Católica Romana estaba realizando practicas y compartiendo enseñanzas que estaban totalmente en contra de las Sagradas Escrituras. Por ese motivo y con el deseo de reformar, restaurar y ordenar la Iglesia redactó un escrito con **95 tesis**.

-La fecha exacta fijada por los historiadores como el principio de La Reforma es el **31 de Octubre de 1517**. En la mañana de ese día **Lutero** clavó en la puerta de la Catedral de Wittenberg las **95 tesis** casi todas relacionadas con la venta de indulgencias aunque también atacaba la autoridad del papa y del sacerdocio.

-El papa **León X** necesitaba una gran suma de dinero para terminar el templo de San Pedro en Roma, así que permitió a **Juan Tetzel** que fuese por Alemania vendiendo certificados firmados por el papa, con virtud de conceder el perdón de todos los pecados tanto personales como de los familiares que habían fallecido.

Tetzel decía: *"Tan pronto como su moneda suene en el cofre, el alma de su familiar ascenderá del purgatorio al cielo"*, **Lutero** por el contrario enseñaba y predicaba en contra de la venta de indulgencias denunciando abiertamente todas estas herejías.

Tras muchas controversias debido a las publicaciones de diferentes folletos que fueron escritos por Lutero la iglesia al ver como sus enseñanzas se estaban extendiendo y aceptando por Alemania decidieron condenar todas sus teorías y León X redactó una carta donde se le excomulgaba del Catolicismo. Esta fue quemada públicamente en diciembre de 1520 por el propio Lutero frente a la puerta de la Catedral ante una asamblea de profesores, estudiantes y parte del pueblo.

-El 17 de Abril de 1521 Lutero fue citado a la dieta de Worms ante el Concilio Supremo de los gobernantes. Allí se le preguntó si se retractaba de las declaraciones de sus libros y folletos, tras considerarlo respondió:

“A menos que no esté convencido mediante el testimonio de las Escrituras o por razones evidentes —ya que no confío en el Papa ni en su Concilio, debido a que ellos han errado continuamente y se han contradicho— me mantengo firme en las Escrituras a las que he adoptado como mi guía. Mi conciencia es prisionera de la Palabra de Dios, y no puedo ni quiero revocar nada reconociendo que no es seguro o correcto actuar contra la conciencia. Que Dios me ayude. Amén.”

«Mi conciencia está cautiva de la palabra de Dios» (Martín Lutero)

Tras la salida de esta reunión como su vida corría peligro los soldados de Federico III de Sajonia lo secuestraron por seguridad y lo llevaron a su castillo donde permaneció un año. Durante todo este tiempo se dedicó a la traducción del N. T a la lengua Alemana (1522) y el A. T. lo terminó (en 1534).

En algunas partes de Alemania los príncipes prohibieron toda enseñanza del luteranismo, frente a esta ley aquellos príncipes que eran luteranos hicieron una protesta formal y desde ese tiempo se les conoció como **"protestantes"** y sus doctrinas como **"La Religión Protestante"**.

Nosotros los cristianos creemos en la providencia de Dios. Muchas veces las situaciones suceden para que los planes y propósitos de Dios se cumplan. Curiosamente en ese preciso instante de la historia donde el mensaje de la Biblia tenía que expandirse entre los pueblos, ciudades y países. Dios le dio la capacidad a un hombre llamado Gutenberg para que creara la imprenta.

El primer libro completo impreso por Gutenberg fue la Biblia, la imprenta ayudó a que este libro fuese puesto al alcance de todas las personas en sus propios idiomas. La gente que leía el N. T. pronto comprendía que la iglesia estaba muy lejos del ideal de la Biblia. Las nuevas enseñanzas de los reformadores tan pronto como eran escritas, eran publicadas en libros y folletos y circulaban por toda Europa.

Se casó con una mujer que fue monja llamada Katharina von Bora en 1525. Ella tenía 26 años y Lutero, 41. Tuvieron seis hijos. Su matrimonio sirvió como un ejemplo para los demás ministros protestantes.

Pasó el resto de su vida procurando organizar la nueva iglesia luterana, escribiendo, predicando, enseñando en la Universidad y liderando el movimiento protestante.

Murió el 18 de febrero de 1546. Predicó su último sermón 3 días antes.

En su lecho de muerte, oró el **Salmo 31:5** y fue enterrado bajo el púlpito de la iglesia de Wittenberg.

-Obras, ideas y su principal legado.

- Lutero publicó muchas obras; pero a finales de su vida, destacó que sus dos libros más importantes fueron (El catecismo menor en 1529 y La voluntad determinada en 1525).
- Negó por completo la doctrina del libre albedrío enseñando que la voluntad del pecador está totalmente esclavizada por el pecado.
- Las 5 Solas (Sola Escritura, Sola Gracia, Sola Fe, Solo Cristo y Solo a Dios Gloria)

Los principios de la Reforma pueden considerarse en cinco puntos:

1. El gran principio es que la verdadera religión esta fundada sobre Las Escrituras, los católico-romanos habían sustituido la autoridad de la Biblia por la autoridad de la iglesia. Enseñaban que la Iglesia era infalible y que la autoridad de la Biblia procedía de su autorización por la iglesia.

Prohibían las Escrituras a los laicos y se oponían a toda traducción de ella al lenguaje usado por el pueblo común, los Reformadores por el contrario declaraban que la Biblia contenía las reglas de fe y conducta; y que no debía aceptarse ninguna doctrina a menos que fuese enseñada por la Biblia.

La Reforma trajo de nuevo la Biblia perdida al pueblo y coloco sus enseñanzas sobre el trono de la autoridad, es por medio de los reformadores y principalmente en los países protestantes que la Biblia ahora circula por millones de copias anualmente.

2. Otro principio establecido por la Reforma fue que la religión debía ser racional e inteligente, el catolicismo había introducido doctrinas irracionales en el credo de la iglesia como la "*transubstanciación*"; pretensiones absurdas como las indulgencias papales, costumbres supersticiosas como la adoración de imágenes en su ritual.

3. Una gran verdad por la que lucharon fue enseñar un énfasis en la "*religión personal*". Bajo el sistema romano existía una puerta cerrada entre el adorador y Dios y para esa puerta solo el sacerdote tenía la llave. El pecador arrepentido no confesaba su pecado a Dios sino al sacerdote quien era el único que tenía el poder para perdonar, el adorador no oraba a Dios el Padre por medio de Cristo el Hijo, sino por medio de un santo que hacia posible que llegase a el mientras vivíamos en la tierra.

Se mostraba a un Dios poco amigable que debía ser aplacado de su ira por medio de una vida ascética de hombres y mujeres santos, aquellos que eran de mente piadosas no podían ir a la Biblia para ser guiados sino que debían recibir sus enseñanzas indirectamente según eran interpretadas por los concilios de la iglesia.

Los reformadores eliminaron todas esas barreras, dirigían al adorador directamente hacia Dios y traían a cada alma a la presencia de Dios y a la comunión con Cristo.

4. Los reformadores también insistían en una religión espiritual diferente a una religión formalista, los católico-romanos habían sobrecargado la sencillez del evangelio con múltiples formas y ceremonias que oscurecían completamente su vida y espíritu.

La religión consistía en cultos externos rendidos bajo la dirección sacerdotal y no en la actitud del corazón hacia Dios, la religión era de letra y no del espíritu. Se puso como pilar de las doctrinas "*La salvación por la fe en Cristo únicamente por la fe*" y que los hombres son justificados no por las formas sino por la vida interna espiritual y esto es la vida de Dios en el alma de los hombres.

5. El último de estos principios fue el de una iglesia nacional, distinta de una mundial. El propósito del papado y del sacerdocio había sido subordinar el estado a la iglesia y hacer que el papa ejerciera autoridad suprema sobre todas las naciones. Dondequiera que el protestantismo triunfaba, surgía una iglesia nacional, gobernada por sí misma e independiente de Roma, la adoración en toda iglesia católica romana era en latín, pero toda iglesia protestante celebraba sus cultos en el idioma usado por sus adoradores.

El mismo espíritu que se inició en Alemania brotó en muchos países de Europa como por ejemplo (Italia, España, Francia...)

-SUIZA: La reforma en Suiza se levantó independientemente de la de Alemania, bajo la dirección de **Ulrico Zuinglio** (1481-1531), este atacó fuertemente "*la remisión de pecados por medio de peregrinaciones*" y rompió definitivamente con Roma. Tras su muerte continuó con la Reforma el conocido **Juan Calvino** (1509-1564) el teólogo más grande después de **Agustín de Hipona**.

-ESCANDINAVIA: Este reino bajo un mismo gobierno estaba formado por (Dinamarca, Suecia y Noruega), recibieron pronto las enseñanzas de Lutero que fueron favorecidas por el rey Cristiano II. La lucha política y la guerra civil por un tiempo estorbaban el progreso de la Reforma, pero al fin los tres países aceptaron las ideas luteranas.

-FRANCIA: La iglesia Católica poseía más libertad que en el resto de Europa, pero por medio de **Jacobo Lefevre** se levantó un movimiento religioso por medio de sus escritos de la "*justificación por la fe*".

-LOS PAÍSES BAJOS: Estos eran (Holanda y Bélgica), recibieron las enseñanzas reformadas pero fueron severamente perseguidos por los regentes españoles. Después de una larga y un increíble sufrimiento los Países Bajos con la dirección de **Guillermo el Taciturno** al fin obtuvieron su independencia de España, 25 años después de la muerte de Guillermo Holanda llegó a ser protestante pero Bélgica permaneció mayormente Católica Romana.

-INGLATERRA: El movimiento de la Reforma en este país pasó por varias épocas de proceso y retroceso debido a sus relaciones políticas. Uno de los nombres más conocidos de este periodo es el de **Juan Tyndale** que tradujo el Nuevo Testamento a la lengua madre, este más adelante fue martirizado.

Tras los diferentes acontecimientos debido a los cambios que se produjeron en el paso de reyes en los posteriores años, fue hasta que llegó el ascenso de **Elisabeth** cuando la Biblia fue de nuevo honrada en el púlpito y en el hogar y durante su largo reinado que se conoce con el nombre de "*La época de Elisabeth*" la iglesia Anglicana fue establecida otra vez y tomó la forma en que ha continuado hasta nuestros días actuales.

-ESCOCIA: Al principio en este país la Reforma tuvo un progreso muy lento, tras el asesinato del cardenal **Beaton** y la muerte de la reina **María**, asumió la dirección del movimiento reformador el conocido **Juan Knox** en 1559.

5. LA CONTRA-REFORMA

Tras la reforma que se inicio con el protestantismo la Iglesia Católica comenzó un gran esfuerzo para intentar recuperar el terreno perdido en Europa, con el único propósito de destruir la fe protestante y promover las misiones católico-romanas en países extranjeros, a este movimiento se le llamo y se le conoce como Contra-Reforma.

Esta Contra-Reforma se llevó acabo por medio del Concilio de Trento en el 1545 por el papa Pablo III, con el objetivo de investigar y poner fin a los abusos que habían hecho surgir la Reforma, estos intentos duraron casi 20 años. Su resultado final fue el de presentar una reforma conservadora dentro de la Iglesia Católica Romana.

Una influencia muy poderosa en la Contra-Reforma fue la orden de los Jesuitas y uno de los principales fue Ignacio de Loyola, esta orden monástica se caracterizaba por una disciplina estricta, por lealtad a la iglesia, la profunda devoción religiosa y el gran esfuerzo por hacer prosélitos.

-Ignacio de Loyola: este fue uno de los grandes nombres que sonaron por el lado del catolicismo, nació en 1491 en una familia noble, hasta la edad de 26 años era un soldado pero después de una herida y de una larga enfermedad se dedicó al servicio de la iglesia y en 1534 fundo la Sociedad de Jesús generalmente conocida como los Jesuitas. Murió en Roma en 1556 y fue nombrado santo en 1622.

Los esfuerzos misioneros dieron como resultado la conversión al catolicismo de muchas razas y países como América del Sur, Méjico, Canadá, la India...

En el continente europeo todo gobierno católico procuro extirpar la fe protestante por medio de la espada. En España fue establecida la inquisición y multitudes de creyentes fueron torturados y quemados, en Francia durante varias semanas se llegaron a matar entre 20 y 100 mil personas.

LOS DIRIGENTES DEL PERIODO

En este periodo de Reforma y Contra-Reforma habían muchos dirigentes entre los cuales algunos de los principales son:

-Erasmus: Desiderio Erasmo, nacido en Rotterdam (Holanda) en 1466, fue uno de los más grandes eruditos del periodo del Renacimiento y de la Reforma fue educado en un monasterio, dejó el sacerdocio y se dedicó a la literatura. En diferentes épocas vivió en París, Inglaterra, Suiza e Italia pero su hogar estaba en Suiza. Su obra mayor y de más valor fue la edición del Nuevo Testamento en griego con una traducción latina.

-Lutero: La figura principal de este periodo y el fundador del protestantismo, nació en (Alemania) en 1483 hijo de un minero quien con un gran esfuerzo le envió a estudiar a la universidad. Lutero aspiraba ser abogado pero un día en el campo tras un rayo que le hizo temer por su vida debido al gran miedo que le tenía a la muerte hizo un voto de hacerse monje.

Entró al monasterio agustiniano aquí fue ordenado al sacerdocio y pronto llamó la atención por su habilidad, fue enviado a Roma y regresó desencantado por todo lo que vio allí de mundanalidad y maldad en la iglesia.

En 1517 empezó su carrera como reformador atacando la venta de indulgencias y en 1517 clavó sus 95 tesis en la puerta de la iglesia de Wittenberg. Al ser excomulgado y condenado por el papa León X quemó la bula, tras su cita en Worms mientras regresaba a su hogar estando en peligro de asesinato fue capturado por sus propios amigos y escondido por casi un año en un castillo donde procedió a la traducción del Nuevo Testamento al Alemán.

Fue autor de muchos escritos y libros que circulaban por toda Alemania pero su mayor obra sin duda fue la traducción de la Biblia, murió el 18 de febrero de 1546 a la edad de 63 años.

-Calvino: Juan Calvino el teólogo sistemático de la Reforma nació en Noyón (Francia) el 10 de Julio de 1509 y murió en Ginebra (Suiza) el 27 de mayo de 1564, estudio en París y abrazó las enseñanzas de la Reforma aunque por esto fue desterrado nuevamente a París.

La academia que fundó llegó a ser uno de los principales centros del protestantismo en Europa.

-Knox: Juan Knox el fundador de la Iglesia Escocesa, nació en el año 1505, fue educado en la universidad para el sacerdocio, en vez de entrar al pastado al final se hizo maestro, por declararse protestante fue hecho prisionero con otros reformadores, tras su liberación conoció a Calvino y adoptó sus ideas tanto en doctrina como en gobierno de Iglesia.

En 1559 regresó a Escocia donde llegó a ser el máximo dirigente de la Reforma en su país y ofreció una Reforma más radical que en cualquier otro país de Europa. Murió en 1572 y algo curioso es que mientras llevaban su cuerpo a la tumba un regente de Escocia gritó *"Aquí está un hombre que nunca tuvo temor"*

LOS DIRIGENTES DEL PERIODO

Hasta aquí hemos visto la vida de muchos creyentes que estuvieron dispuestos a defender y compartir la verdad del evangelio en medio del contexto y la sociedad que a cada uno le tocó vivir. Ellos fueron fieles al

Señor por eso el cristianismo ha seguido avanzando a pesar de los siglos y de la oposición, ahora nos toca a cada uno de nosotros pasar el testigo a la próxima generación.